
1
ALMA-MATER УГТУ № 2 (331)09.02.2022

Alma-
mater 
У Г Т У

N2
(331)

 09.02.2022

 А
Л

Ь
М

А
-М

А
Т

Е
Р

 У
Г

Т
У

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

+ 12

Тесный контакт 
образования, науки 
и производства

В УГТУ состоялась Международная 
конференция «Рассохинские чтения»

В этом году на форум зарегистрировано около 270 участников. В 
числе почетных гостей конференции-2022 — глава Республики Коми, 

профессор, доктор медицинских наук Владимир Уйба. Владимир 
Викторович высоко оценил значение конференции как авторитет-

ной площадки для обмена опытом представителей научно-образо-
вательного сообщества и производственных предприятий.

Форум прошел в смешанном формате (очное участие и онлайн-под-
ключение докладчиков).
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Студенты УГТУ помогут 
в борьбе с COVID-19

Инга КАРАБИНСКАЯ, 
Владимир ГААС

Студентам УГТУ рассказали об основных 
трех аспектах профилактики заболеваний.

Встречи медицинских работников со сту-
дентами проходят ежегодно. Такие беседы 
носят информационно-разъяснительный 
характер и посвящены одному или несколь-
ким вопросам профилактики заболеваний. 
В текущей эпидемиологической обстановке 
большинство подобных мероприятий зако-
номерно посвящены коронавирусной инфек-
ции. Однако это не повод забывать и о других 
угрозах.

26 января представители ухтинского здра-
воохранения рассказали студентам ухтин-
ского университета о трех важных аспектах 
профилактической работы: порядке и пред-
посылках обследования на ВИЧ-инфекцию, 
национальном календаре профилактических 
прививок и диспансеризации.

Попутно ребята узнали о порядке прикре-
пления иногородних граждан к поликлини-

кам; распространенных в Северо-Западном 
регионе вирусных заболеваниях, от кото-
рых обязательно следует вакцинироваться 
с определенной периодичностью, а также о 
тревожной статистике по ВИЧ: на сегодня в 
Ухте инфицирован примерно каждый тысяч-
ный житель.

 — Для молодежи в принципе несвой-
ственно беспокоиться о своем здоровье,  
— говорит главная медицинская сестра Ух-
тинской городской поликлиники Ольга Ал-
бахтина.  — Они активны, жизнь кипит, вре-
мени много, но оно всегда чем-то занято, 
поэтому они не думают о здоровье ровно до 
тех пор, пока что-то не начинает беспокоить. 
И мы напоминаем о том, что важно думать о 
своем здоровье в любом возрасте  — в дет-
стве, юношестве, зрелом возрасте, и молодые 
активные  — здесь не исключение».

Общие рекомендации для того, чтобы 
оставаться здоровыми и вовремя выявлять 
проблемы со здоровьем, очень просты: не за-
водить вредных привычек, избегать случай-
ных связей, вакцинироваться и не пренебре-
гать правом на периодическую бесплатную 
диагностику.

Уважаемые коллеги, аспи-
ранты, студенты! 
Дорогие друзья!

От многотысячного кол-
лектива Ухтинского госу-
дарственного технического 
университета и лично от себя 
сердечно поздравляю вас с 
Днем российской науки!
Всем лучшим, что окружает 
нас, что составляет основу 
технического прогресса, 
комфорта, безопасности, мы 
обязаны научной мысли  — 
непостижимому и неистре-
бимому стремлению шагнуть 
за пределы познанного, 
исследовать сущность и при-
роду мира.
Это великолепное чувство. 
Это великое чувство. От пер-
вого детского любопытства 
до мудрости ученого, оно 
является движущей силой 
развития общества, государ-
ства, человечества. 
Говорить об этом от име-
ни ректора современного 
университета ответственно 
и почетно вдвойне. Именно 
университеты во все времена 
были центрами творческой 
и интеллектуальной жизни, 
научных открытий, именно 
их задачи всегда составляли 
основу славных научных 
традиций России. 
Дорогие друзья! Примите 
слова искреннего восхище-
ния и признательности за 
ваше служение делу науки 
и высшего образования! От 
души желаю вам воплощения 
всех ваших замыслов, новых 
открытий, свершений и по-
бед! Неустанности, вдохно-
вения, крепкого здоровья и 
семейного благополучия!

Ректор, профессор
Р.В. Агиней

Студенты-волонтёры ухтин-
ского вуза будут привлечены 
для помощи в борьбе с новой 
коронавирусной инфекцией. 

На базе ГБУЗ «Ухтинская го-
родская поликлиника» студен-
ты-волонтёры будут обзванивать 
болеющих коронавирусной ин-
фекцией пациентов и спрашивать 
о состоянии их здоровья.

Кроме того, с февраля 2022 
года студенты-волонтёры будут 

доставлять до дверей квартиры 
лекарственные препараты само-
изолированным ухтинцам.

Курировать работу волонтё-
ров будет заместитель главного 
врача ГБУЗ «Ухтинская город-
ская поликлиника» Андрей Ба-
гаев.

Помощь волонтёров станет 
одной из мер предупреждения и 
нераспространения новой коро-
навирусной инфекции на терри-
тории Республики Коми.

Заботимся 
о самом важном
В УГТУ прошла лекция медиков Ухты для студентов 

В самом УГТУ продолжается кампа-
ния по вакцинации против корона-
вируса. 28 января мобильный пункт 
действовал в корпусе Л. 
Расписание работы прививочных 
кабинетов можно узнать на сайтах 
республиканского Минздрава, 
городских поликлиник или админи-
страции Ухты. 

Ежегодно 8 февраля российское научное 
сообщество отмечает свой професси-
ональный праздник — День науки, 
учреждённый указом президента в 
1999 году.

Дата праздника выбрана неслучайно. 8 
февраля 1724 года по распоряжению Петра I 
в России была основана Академия наук. В оз-
наменование 275-летия со дня её основания 
был учрежден День науки. Россия дала миру 
немало талантливых ученых, среди которых 

— Михаил Ломоносов, Дмитрий Менделеев, 
Константин Циолковский, Петр Капица, Игорь 
Курчатов, Сергей Королев. Именно в нашей 
стране разработали учение о биосфере, 
впервые в мире запустили искусственный 
спутник Земли, ввели в эксплуатацию первую 
в мире атомную станцию.
Многие российские и советские ученые 
отмечены Нобелевскими премиями. Сейчас 
в структуру Российской академии наук 
(РАН) входят тринадцать отделений, 15 
региональных научных центров, много-
численные институты. В рамках программы 
грантов создано более 200 лабораторий 
мирового уровня. Всего в Академии 
насчитывается более тысячи научных 
учреждений, более 48 тысяч научных 
сотрудников, около 900 академиков и более 
1000 член-корреспондентов. 

news.rambler.ru

Четвертого февраля в бизнес-инкубаторе УГТУ состоялась встреча 
сенатора от Госсовета Коми Елены Шумиловой, руководителя ресурс-
ного центра «Арктика», директора ООО «Экосервис-Нефтегаз» Олега 
Волкова со студентами вуза. Встреча проходила в формате «без гал-
стуков». Основной темой разговора стали экология и цифровизация.

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Днём полного освобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады считается 27 января 1944 года. 
В городе был дан торжественный салют: в небо 
выпустили залпы из 324 орудий.

Яна МАЦКИВ, 
Владимир ГААС

27 января, в День полного ос-
вобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады, в ухтинском 
вузе состоялись мероприятия, 
посвященные прорыву блокады 
города на Неве.

В горно-нефтяном колледже 
вуза состоялся классный час, по-
свящённый этому дню. Ребята по-
смотрели пять небольших доку-
ментальных фильмов.

Как призналась педагог-ор-
ганизатор Ольга Корепина, при 
выборе видеороликов она руко-
водствовалась в первую очередь 
достоверностью информации, 
чтобы она исходила от первых лиц.

 — Я выбирала фильмы, в кото-
рых очевидцы сами рассказывали, 
как это происходило, — поясняет 
Ольга Николаевна. — Мне хотелось 
эмоционально зацепить студентов.

И у нее это получилось.
 — Я уже не в первый раз смо-

трю подобные документальные 
фильмы, — комментирует Кирилл 
Бажуков, учащийся первого курса 
«Сооружение и эксплуатация газо-
нефтепроводов и газонефтехра-
нилищ». — Это страшно! Наш на-
род доказал, что ни в коем случае 
нельзя сдаваться. Надо идти до 

конца и только вперёд! В нашей 
семье бережно хранят память о 
прадеде, воевавшем в Великую 
Отечественную.

 — Посмотрев фильм, я сде-
лал вывод, что нужно быть ближе 
к истории, помнить наши корни, 
наших предков и быть патриота-
ми своей Родины,  — поделился 
впечатлениями первокурсник 
этой же специальности Илья Ши-
ловский.

В заключение педагог-орга-
низатор призналась, что подоб-
ный классный час она проводила 
впервые.

 — Моя бабушка прошла во-
йну,  — поделилась Ольга Никола-
евна. — Мы должны ценить каж-
дый мирный день. Наши предки 
сделали нам бесценный подарок  
— подарили нам будущее, 
чистое небо и свободу 
для того, чтобы мы стали 
лучше, сплочённее.

В Центре патрио-
тического воспитания 
университета состоя-
лась лекция для учащихся 
Индустриального института. 
Преподаватели кафедры доку-
ментоведения, истории и филосо-
фии УГТУ рассказали о блокадном 
Ленинграде, подвигах людей во 
время обороны города, которые 
в течение почти 900 дней сдержи-
вали натиск фашистских войск. 

Владимир Бубличенко, руко-
водитель поискового отряда «Ух-
тинец» (УГТУ):

 — Немецкое командование 
вообще планировало стереть го-

род с лица земли. Но благода-
ря мужеству советского на-

рода этого не случилось. 
Об этом нельзя забывать! 
Об этой трагедии и геро-
изме людей, которые не 

просто пережили блока-
ду, а сражались на Невском 

пятачке, на других участках, 
сдерживая немцев, которые в ито-
ге так и не смогли попасть в город.  

Кафедра документоведения, 
истории и философии совместно 
с университетским поисковым 
отрядом «Ухтинец» и студентами 
работает над сохранением па-

мяти о ленинградской блокаде. В 
2014 году в УГТУ был выпущен том 
из серии «Память о войне длиною 
в жизнь», собравший реальные 
истории сорока ухтинцев, судьба 
которых оказалась связанной с 
этими событиями. Издание стало 
третьим в документальном цикле 
воспоминаний ветеранов Вели-
кой Отечественной и воинов-ин-
тернационалистов. Всего ухтин-
ским вузом в серии «Память о 
войне длиною в жизнь» выпущено 
восемь книг. 

Норма хлеба, которую 
получали ленинградцы в 
самую тяжелую зиму 1941-
1942 годов  — 125 граммов. 

Кадеты познако-
мились с работой 
криминалистов
Воспитанники инженерно-кадетского корпуса 
Индустриального института (СПО) УГТУ позна-
комились со спецификой работы экспертов-
криминалистов. Тематическую выставку для 
обучающихся полицейские Ухты организовали 
в рамках всероссийской акции «Студенческий 
десант».

Как сообщает пресс-служба МВД по Коми, на 
выставке были представлены комплект укладки 
носимых радиостанций «Гранит», удаленная стан-
ция для дактилоскопирования лиц и отправки 
следов рук по модему «Папилон-М», унифициро-
ванный чемодан «Криминалист», прибор для опре-
деления подлинности банкнот и ценных бумаг и 
универсальный фонарь ультрафиолетовых лучей 
для определения биологических следов.

Сотрудники отдела по работе с личным со-
ставом пригласили молодежь получить высшее 
образование в учебных заведениях МВД и в даль-
нейшем поступить на службу в органы внутрен-
них дел.

По материалам сайта https://11.xn--b1aew.xn--p1ai/

Филиалы УГТУ 
представлены в Совете 
ректоров вузов РК
Оксана БЕЛЯЕВА

25 января состоялось очередное заседание Совета ректоров вузов 
Республики Коми. В заседании, проходившем в дистанционном 
формате, приняли участие исполняющий обязанности ректора УГТУ, 
проректор по экономике и финансам Константин Мальцев и испол-
няющий обязанности проректора по учебно-методической работе, 
начальник учебно-методического управления Иван Лебедев.

Участники заседания рассмотрели вопрос о составе Совета ректо-
ров. Решением совета в него вошли директор Воркутинского филиала 
УГТУ Лариса Полякова и заведующий кафедрой гуманитарных, есте-
ственнонаучных и общепрофессиональных дисциплин филиала УГТУ в 
г. Усинске Наталья Пичко.

В ходе обсуждения вопроса о проблемах и перспективах развития 
кадрового потенциала вузов представители ухтинского университета 
выступили с предложением рассмотреть возможность создания со-
вместных диссертационных советов (с участием УГТУ, СГУ им. Питирима 
Сорокина и КНЦ УрО РАН). Инициатива УГТУ была поддержана участни-
ками заседания.

Члены совета обменялись опытом организации воспитательной 
работы в вузах с учетом современных требований, рассмотрели итоги 
участия вузов республики в V Открытом конкурсе студенческих проек-
тов «Россия, устремленная в будущее». Врио ректора ФИЦ «Коми науч-
ный центр УрО РАН» Андрей Шеломенцев сообщил о проведении кон-
курса научных грантов РНФ  — Республика Коми.

Летопись 
мужества 
УГТУ присоединился к Всероссийской акции 
«Блокадный хлеб»

Ленинград входил в число важнейших 
объектов, намеченных для захвата. 
Битва за Ленинград, самая продолжи-
тельная в ходе всей войны, шла с 10 
июля 1941 года по 9 августа 1944 год. 
В ходе операции «Искра» 18 января 
1943 года войска Ленинградского и 
Волховского фронтов освободили 
Шлиссельбург и южное побережье 
Ладожского озера. Этот прорыв дал 
осажденному городу сухопутную связь 
с остальной страной. За 17 дней вдоль 
Ладоги проложили железнодорожную 
ветку для доставки ленинградцам 
продовольствия и топлива. 
Во время блокады, которая длилась 
872 дня, погибли около 1 миллиона 
жителей, в том числе более 600 тысяч 

— от голода. 

...

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

Все вопросы по поступлению в УГТУ можно задать на элек-
тронную почту pkinspektor@ugtu.net, по телефонам: +7 (8216) 77-
44-85, 77-44-06 и бесплатной линии по России: 8 800 100 44 85.

Министр науки и высшего 
образования РФ Валерий 
Фальков, поздравляя учащих-
ся вузов с Днем российского 
студенчества, напомнил, что по 
поручению президента России 
Владимира Путина в вузах 
ежегодно увеличивается число 
бюджетных мест. Оно рассчи-
тывается, в том числе исходя 
из потребностей рынка труда.  

«Наша задача — предоставить 
молодым людям возможность по-
лучить доступное качественное 
высшее образование там, где они 
родились и окончили школу. С 
2020 года мы поступательно уве-
личиваем количество бюджетных 
мест, основную часть получают 
регионы. В этом году пороги уни-
верситетов переступят сотни ты-
сяч первокурсников, 588 044 из 
которых будут обучаться за счет 
федерального бюджета. Это на 
11 546 мест больше, чем в про-
шлом году. Рост продолжится и в 
дальнейшем: на 2023/2024 учеб-
ный год мы распределим в вузы 
590 156 бюджетных мест», — под-
черкнул министр.

«Сегодняшние студенты — это 
те специалисты, от которых завтра 
будет зависеть будущее нашей 
страны, именно им предстоит раз-
вивать Россию и вести страну впе-
ред. Я желаю вам смелости и уда-
чи в достижении поставленных 
целей, ярких побед и пытливости 
ума. Пусть студенческие годы бу-
дут надежным фундаментом ва-
шей жизни», — поздравил студен-
тов Валерий Фальков.

Технологический факультет Ухтин-
ского университета открыл новое 
направление подготовки бакалавров 
«Ландшафтная архитектура». Среди его 
основных преимуществ зав. кафедрой 
технологии и транспортно-технологи-
ческих машин Екатерина Михайленко 
называет высокую востребованность 
выпускников и возможность трудо-
устроиться в любом регионе.

«Это очень интересная профессия, твор-
ческая, — рассказывает Екатерина Вик-
торовна. — В любом городе можно себя 
реализовать! Работать не только на пред-
приятии, но и на себя, а также удаленно».

Ландшафтный архитектор занимается 
проектированием свободных пространств, 
где планируются к размещению зеленые на-
саждения (небольшая площадка перед до-
мом, зеленая крыша, сквер, городской парк 
и т.д.). Профессионал в этой области спо-
собен спроектировать любую территорию 
с учетом функциональности, эстетики и 
особенностей ухода за каждым растением, 

сообщается в презентации отдела монито-
ринга и профориентационной работы УГТУ.

Для подготовки ландшафтных архи-
текторов на технологическом факультете 
ухтинского университета есть все необхо-
димое оборудование: компьютеры и софт 
для графического черчения; наглядные 
материалы и микроскопы для знакомства с 
растительностью; образцы пород деревьев 
и многое другое.

Практику студенты направления будут 
проходить на профильных предприятиях: в 
заповедниках, питомниках, коммунальных 
организациях.

По словам Екатерины Михайленко, но-
вое направление очень интересно препо-
давателям кафедры технологии и транс-
портно-технологических машин, и сейчас 
они проходят профессиональную перепод-
готовку.

В 2022 году на направлении «Ландшафт-
ная архитектура» в УГТУ выделено десять 
бюджетных мест. Экзамены: математика, 
физика/информатика, русский язык. 

В 2022-2023 учебном году Минобрна-
уки РФ увеличило количество бюд-
жетных мест на обучение в Ухтинском 
государственном техническом уни-
верситете. Всего в ходе предстоящей 
приемной кампании УГТУ примет на 
бюджет 1 214 абитуриентов.

Как рассказала начальник отдела мони-
торинга и профориентационной работы На-
талья Кривошеева, существенный прирост 
числа бюджетных мест дала магистратура: 
130 вместо 52 в прошлом году. Бакалавриат 
в УГТУ несколько лет подряд получает мно-
го мест по востребованным направлениям 
«Информатика и вычислительная техника» 
(60) и «Нефтегазовое дело» (168). Появи-
лось и совершенно новое для ухтинского 
университета направление подготовки  — 
«Ландшафтная архитектура», на котором 
бесплатно смогут учиться 10 человек.

Прием в Индустриальный инсти-
тут (СПО) УГТУ будет осуществляться 
на программы подготовки специали-
тета, всего 350 бюджетных мест. Самый 
многочисленный прием ожидается на 
«Правоохранительную деятельность» и 
«Разработку и эксплуатацию нефтяных 
и газовых месторождений»  — по 40 
бюджетных мест будущих специалистов 
среднего звена.

Ознакомиться с контрольными циф-
рами приема в УГТУ на бюджетные места 
можно на сайте университета ugtu.net 
в разделе «Абитуриенту» (https://www.
ugtu.net/abitur)  — вкладки «Бакалавриат», 
«Специалитет», «Магистратура», «СПО».

У абитуриентов есть выбор между фор-
мами обучения: очной, заочной и очно-за-
очной. Последняя предполагает преиму-
щественно вечерние занятия и больший 
объем самостоятельной работы.

В УГТУ стало больше 
бюджетных мест

УГТУ начинает подготовку 
ландшафтных архитекторов

МИНОБРНАУКИ РФ: 
КУРС НА РОСТ ЧИСЛА 

БЮДЖЕТНЫХ МЕСТ

Фото: Интернет

Фото из архива «АМ»
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Руслан Викторович, какие 
цели ставит ваш универси-
тет, учитывая особенности 
его расположения в приаркти-
ческой зоне России?

— Высшее образование в УГТУ 
должно отвечать потребностям 
социально-экономического разви-
тия нашего региона — Республики 
Коми, а также всего европейского 
Севера и Арктики. Скажу больше, 
мы планируем развитие универси-
тета, опираясь на стратегические 
задачи Программы развития реги-
она до 2035 года. Она предполага-
ет как образование в республике 
новых производств, так и развитие 
транспортной инфраструктуры. 
Потребности региона в кадрах уже 
обозначены, и удовлетворение 
этих потребностей невозможно 
без продуктивного развития пар-
тнерских отношений между всеми 
участниками процесса.

Ухтинский университет от-
крыт для сотрудничества с ве-
дущими предприятиями нашей 
нефтегазовой республики. И 
прошедший 2021 год стал в этом 
очень плодотворным.

По заказу компании «ЛУ-
КОЙЛ-Ухтанефтепереработка» 
университет разрабатывает 

образовательную программу 
среднего профессионального об-
разования «Переработка нефти 
и газа». Ее реализация представ-
ляет интерес и важность сразу с 
нескольких точек зрения.

Во-первых, программа будет 
практикоориентированной, сте-
пень её эффективности проявит-
ся в условиях реального произ-
водства еще в процессе обучения 
студентов.

Во-вторых, ссузовская про-
грамма послужит ступенью для 
открытия в университете соот-
ветствующего направления выс-
шего образования. Специалисты 
такого профиля весьма востре-
бованы производством, и мы го-
товы показать, что университет 
располагает ресурсами для их 
подготовки.

Третий аспект, имеющий для 
нас отнюдь не третьестепенное 
значение, — это развитие наше-
го многолетнего плодотворного 
сотрудничества с компанией «ЛУ-
КОЙЛ-Ухтанефтепереработка». 
Уверен, что реализация програм-
мы станет не только новым прояв-
лением наших партнерских отно-
шений, но и будет способствовать 
укреплению партнёрства.

Такие цели требуют не только 
плотного взаимодействия с 
главными кадровыми заказ-
чиками нефтегазовой отрас-
ли, но и соответствующей 
инфраструктуры вуза. Как вы 
ее развиваете?

— Будущие работодатели на-
прямую участвуют в образова-
тельном процессе. Мы активно 
работаем со стратегическими 
партнерами — это «Газпром», 
«Транснефть», ЛУКОЙЛ, «Рос-
нефть». Партнерство позволяет 
нам не только готовить специ-
алистов по наиболее актуальным 
программам, но и делать это на 
самом современном оборудова-
нии. У вуза есть научно-практи-
ческий полигон под открытым 
небом, где собрано все обору-
дование, которое используется 
в процессе добычи, транспорти-
ровки, переработки нефти и газа. 
Мы им очень гордимся, и создан 
он благодаря усилиям отрасле-
вых партнеров университета.

У нас пробурена скважина, 
чтобы мы могли учить геофизи-
ков. Заключен контракт с опыт-
ным нефтеперерабатывающим 
заводом, на котором мы будем 
проводить исследования и об-
учать студентов. Географическая 
близость производственных 
объектов тоже очень важна. К 
примеру, от УГТУ до ближайшей 
нефтеперекачивающей станции 
можно доехать за 15-20 минут. До 
ближайшей компрессорной стан-
ции еще ближе. Нефтеперераба-
тывающий завод расположен в 
черте города.

Будучи форпостом освоения 
Севера, мы осознаем как страте-
гическое значение северных тер-
риторий страны, так и ответствен-
ность за их состояние. Поэтому 
мы уделяем большое внимание 
экологическому образованию и 
развитию экологического волон-
тёрства как важного инструмента 
защиты окружающей природной 
среды. Экологи университета про-
двигают идеи о законодательном 
введении площадных лимитов ин-
тенсивного природопользования 
в Арктике, изменении механиз-
мов недропользования (в части 
лицензирования).

Отмечу, что в УГТУ работают 
два ведущих мерзлотоведа стра-
ны. Наличие знаний по геокрио-
логии позволяет студентам более 
осознанно воспринимать другие 
дисциплины, полностью ориен-
тированные на нашу северную 
специфику.

Год науки и технологий, 2021-й, 
был особенным для всего науч-
но-педагогического сообщества 
России. УГТУ принял активное 
участие в обсуждении перспектив 
создания научно-образователь-
ного центра Республики Коми. В 
перечень проектов НОЦ вошло 
несколько университетских: «Раз-
работка техники и технологий 
безостаточной утилизации угле-
родосодержащих промышленных 
отходов», «Создание центра био-
перерабатывающей промышлен-
ности РФ мирового уровня по 
производству биокомпонентов 
дизельного топлива, поставляе-
мых в Европу» и других.

Безусловно, университет ве-
дет работу по открытию новых 
интересных направлений об-
учения. В 2021 году состоялось 
лицензирование образователь-
ных программ по направлению 
магистратуры «Информатика и 
вычислительная техника» (выс-
шее образование), «Мастер по 
обслуживанию магистральных 
трубопроводов» и «Подземная 
разработка месторождений по-
лезных ископаемых» (СПО). Эти 
программы хорошо дополняют 
уже реализуемые в рамках кон-
цепции непрерывного обучения.

Ухта — небольшой город с 
населением менее 100 тысяч 
человек. Как в таких условиях 
обеспечить контрольные циф-
ры приема и качество препо-
давания?

— Не секрет, что последние 
два года в результате демографи-
ческого кризиса практически все 
вузы страны испытывали дефи-
цит абитуриентов. Однако при-
емная кампания 2021 года в УГТУ 
прошла с неплохими результата-
ми и заслужила хорошую оценку 
учредителя. Отдельно стоит от-
метить содействие студенческих 
объединений, например, группы 
«Профориентатор». Несомненно-
го успеха мы достигли и в привле-
чении иностранных студентов: к 
нам поступили более пятидесяти 
молодых людей из Узбекистана, 
учатся 124 студента из Казахста-
на. И, конечно, обучаются и целе-
вые студенты. Нельзя не замечать 
поддержки, которую оказывают 
наши стратегические партнеры 
тем студентам, которые изна-
чально ориентированы на рабо-
ту на этих производствах. Это и 
именные стипендии, и «вкусные» 
места практик, и гарантирован-
ное трудоустройство. Мы рады, 
что сотни высококлассных специ-
алистов в будущем станут рабо-
тать на благо промышленности и 
региона.

Интересен формат сетевого 
взаимодействия университетов. 
В 2020 году УГТУ вошёл в пре-
зидиум консорциума универси-
тетов «Недра». В 2021 году мы 
заключили договор о сетевой 
реализации образовательных 
программ по направлению под-
готовки бакалавров «Информа-
ционные системы и технологии» 
с Петрозаводским государствен-
ным университетом.

С солидными результатами 
мы прошли процедуру оценки 
качества условий осуществления 
образовательной деятельности. 
Федеральные эксперты отмети-
ли высокий уровень развития 
инфраструктуры УГТУ. Успеш-
но прошла профессионально-
общественную аккредитацию 
программа магистратуры «Про-
ектирование, эксплуатация и 
диагностика технологических 
процессов и объектов нефтега-
зового производства». А обра-
зовательная программа высше-
го образования «Нефтегазовое 
дело» по профилю «Надежность 
газонефтепроводов и газонеф-
техранилищ» стала победителем 
Всероссийского этапа конкурса 
«100 лучших товаров России».

РЕКТОР УГТУ:

«Мы готовы 
к решению новых 
стратегических 
задач развития 
Севера»

Дмитрий МАНЫЛОВ

Ректор Ухтинского государственного технического университета, 
ведущего вуза Коми по подготовке инженеров, доктор 
технических наук, профессор Руслан Агиней рассказал в своём 
интервью «Форпосту» о новых образовательных программах, 
сотрудничестве с индустриальными партнёрами и развитии 
межвузовского взаимодействия.

— Мы планируем развитие университета, опираясь на стратегические 
задачи Программы развития региона до 2035 года. Потребности регио-
на в кадрах уже обозначены, и удовлетворение этих потребностей не-
возможно без продуктивного развития партнерских отношений между 
всеми участниками процесса.

Ректор УГТУ Р.В. Агиней

Фото из архива «АМ»
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На этой неделе в России отметили День зимних видов спорта. Четыре 
года назад в стране возник очередной праздник, который имеет осо-
бый смысл для нашего государства. Пять лет назад 7 февраля в Сочи 
начались Олимпийские игры, считаемые наиболее впечатляющими и 
хорошо организованными за все время проведения Олимпийских игр.

Фотографии из архива «АМ»

Традиционным и самым мас-
совым в УГТУ является лыжный 
спорт. Еще со времен СССР здесь 
активно развивались соревнова-
ния по полиатлону и гонки. Иван 
Пронин — выдающийся лыжник, 
мастер спорта международного 
класса, чемпион Универсиады 
в Рованиеми, участник зимней 
Олимпиады 1972 года в Саппоро — 
начинал свой путь именно здесь.

 — Он учился в нашем инду-
стриальном институте, показывал 
свой высокий уровень и был эта-
лоном для нашего и других поко-
лений, — рассказывает директор 
МУ «Спортивная школа № 1 Сер-
гей Алиев. — Мне было 12 лет, ког-
да он выступал. Мы все с открыты-
ми ртами смотрели, как он бегал. 
Это был высший класс!

Сейчас в Ухте проходят сорев-
нования имени Ивана Пронина, 

которые собирают сильнейших 
спортсменов республики, а сам 
Пронин был почетным гостем со-
стязаний, делился опытом с моло-
дыми атлетами. В прошлом году 
Иван Григорьевич ушел из жизни, 
но спортивная традиция про-
должается и сегодня, вдохновляя 
лыжников на новые победы.

В 2019 году Ухта принимала 
этап IV Кубка мира по полиатлону, 

в подготовке и проведении был 
задействован УГТУ. Университет 

— постоянный участник массовых 
зимних соревнований, таких как 
«Лыжня России». Ежегодно де-
сятки студентов выходят на дис-
танцию, подтверждают звания и 
разряды, чтобы в будущем пред-
ставлять университет и Коми на 
российских и международных со-
ревнованиях. 

 — В сборную нашей страны 
попадали Стас Волженцев, Ан-
дрей Парфенов, Иван Анисимов, 
его жена сейчас бежит на Олим-
пиаде, — рассказывает тренер 
высшей категории по полиатлону 
(УГТУ ) Александр Балин. — Ваня 

— международник по лыжам, ма-
стер спорта по полиатлону, поэто-
му, думаю, принимал непосред-
ственное участие в ее подготовке.

Другим ярким событием в 
спортивной жизни УГТУ было соз-
дание женского хоккейного клуба 
«Арктик-Университет» в 2012 году, 
почетным гостем торжественной 
презентации которого стал Фил 
Эспозито — известный канадский 
хоккеист, лучший бомбардир су-
персерии СССР — Канада 1972 
года. «Арктик-Университет» вы-
ступал в регулярном чемпионате 
России, воспитал Фанузу Кадиро-
ву и Лиану Ганееву — многократ-
ных участниц молодежной сбор-
ной страны.

Ухтинский университет всегда 
был силен своими хоккеистами. 
Отсюда начинал карьеру леген-
дарный Сергей Капустин, сегод-
ня городской ледовый дворец 
носит его имя. На базе спортив-
ного комплекса проходит «Ноч-
ная лига», в которой участвуют 
команды нефтегазовых предпри-
ятий Ухты и составы спортивных 
школ, хоккейной секции вуза. 

И сегодня УГТУ уделяет боль-
шое внимание популяризации 
зимних видов спорта и здоровому 
образу жизни. Помимо професси-
ональных соревнований, в уни-
верситете проходят региональные 
этапы Кубка комплекса ГТО, кото-

рый создавался российской феде-
рацией полиатлона совместно и с 
УГТУ. Студенты и сотрудники регу-
лярно участвуют во внутривузов-
ских «Веселых стартах», «Холодных 
играх» и «Живом кёрлинге» — про-
екте, созданном студенческим со-
ветом УГТУ совместно с другими 
объединениями вуза. Последний 
не только вошел в число самых 
ожидаемых зимних событий в уни-
верситете, но и получил поддерж-
ку от Росмолодежи.

А студенты, руководители 
спортивного клуба, препода-

ватели и тренеры физической 
культуры УГТУ с воодушевлени-
ем следят за XXIV зимними Олим-
пийскими играми и желают сбор-
ной России ярких побед и новых 
рекордов!

Все проводимые УГТУ мероприя-
тия ко Дню зимних видов спорта 
направлены на приобщение 
молодого поколения к физическим 
занятиям, пропаганду здорового 
образа жизни, прививание любви 
к спорту.

УГТУ  — стартовая площадка для атлетов

Спорт как бестселлер
Владимир ГААС

4 февраля 2022 года в Пекине стартовали XXIV зимние Олим-
пийские игры. Республика Коми за свою многолетнюю историю 
заслужила звание родины и стартовой площадки для атлетов в 
данных дисциплинах. В этом году в состав российской сборной 
вошли двое спортсменов из нашего региона. Важную роль в 
становлении зимних видов спорта на Севере и в целом в России 
играет Ухтинский государственный технический университет.
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Инга КАРАБИНСКАЯ

В Ухтинском государственном 
техническом университете в 
14-й раз состоялось традицион-
ное, одно из самых значитель-
ных в научном календаре вуза 
событие — Международная 
конференция «Рассохинские 
чтения».

 2022 год проходит под знаком 
двух ярких юбилейных дат: 55-ле-
тия Ухтинского индустриально-

го института и 85-летия со дня 
рождения его третьего ректора, 
профессора Геннадия Рассохина. 
Столь плотный юбилейный кон-
текст, по признанию ректора УГТУ, 
профессора Руслана Агинея, по-
буждает акцентировать внимание 
на выдающейся роли Геннадия 
Васильевича и в истории универ-
ситета, и в истории статусного 
форума, который уже 14 лет носит 
его имя.

17 лет под началом Рассохина 
действительно были золотой эпо-
хой в доуниверситетской истории 

вуза: в УИИ были открыты шесть 
новых специальностей, появилась 
аспирантура, создан диссертаци-
онный совет. Построены студен-
ческие общежития, жилые дома 
для сотрудников, учебные корпу-
са, создан компьютерный центр. 
Институт был оснащен техникой 
высочайшего класса, прежде все-
го компьютерами. Были налажены 
такие международные связи, ко-
торые позволили вывести инсти-
тут на мировой уровень. 

«Ректор Рассохин сыграл ис-
ключительную роль в укреплении 
позиций вуза в экономическом 
пространстве региона. Именно 
при Геннадии Васильевиче базо-
вая роль института в развитии 
региональной промышленности 
стала очевидной всем», — ре-
зюмировал Руслан Викторович, 
добавив, что принципиальным 
установкам Геннадия Рассохина 
университет продолжает следо-
вать и сегодня. 

«Мы убеждены в том, что бу-
дущее нашей республики безус-
ловно связано с развитием уни-
верситета, что у самого северного 
нефтегазового вуза страны есть 
потенциал, который должен быть 
использован для развития аркти-
ческих территорий и в целом Ев-
ропейского Севера России», — за-
ключил ректор.

С приветственным словом к 
участникам и гостям обратился 
глава Республики Коми, профес-
сор, доктор медицинских наук 
Владимир Уйба. Владимир Викто-
рович высоко оценил значение 
конференции как авторитетной 
площадки для обмена опытом 
представителей научно-образо-
вательного сообщества и произ-
водственных предприятий и от-
метил ее релевантность задачам 
экономики региона в целом. 

«В нефтегазовой отрасли раз-
витие возможно только в тесном 
контакте науки, образования и 
производства. Именно такой под-
ход позволяет УГТУ на протяже-
нии многих лет оставаться одним 
из ведущих технических вузов 
Европейского Севера России», — 
выразил уверенность Владимир 
Викторович.

Говоря о перспективах раз-
вития форума, глава региона 
особо выделил экологический 
фактор развития нефтегазового 
комплекса, в частности климати-
ческую повестку, и отметил, что 
Республика Коми вошла в Атлас 
российских проектов по произ-
водству низкоуглеродного и без-
углеродного водорода и аммиака, 
аккумулирующий приоритетные 
проекты, связанные с переходом 
к водородной энергетике. В этом 

актуальном контексте Владимир 
Уйба пожелал участникам фору-
ма уделить должное внимание 
выработке технических решений 
и проектов, которые будут спо-
собствовать дальнейшему эффек-
тивному развитию нефтегазовой 
отрасли, укреплению делового и 
научного сотрудничества.

С добрым и вдохновляющим 
напутствием к студентам, кото-
рым уже через несколько лет 
предстоит составить экономиче-
ский и промышленный авангард 
региона, обратилась сенатор 
Российской Федерации от Ре-
спублики Коми Елена Шумилова. 
Елена Борисовна призвала ребят 
проникнуться духом конферен-
ции, оценить свои возможности 
и реализовать их в родной ре-
спублике.

РАССОХИНСКИЕ ЧТЕНИЯ
В этом году на форум 
зарегистрировано 
около 270 участников. 

В числе почетных гостей 
конференции-2022  — глава 
Республики Коми, профес-
сор, доктор медицинских 
наук В.В. Уйба, сенатор РФ от 
Республики Коми Е.Б. Шуми-
лова, генеральный директор 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
А.В. Гайворонский, генераль-
ный директор саморегули-
руемой организации «Ассо-
циация строителей газового 
и нефтяного комплексов» 
А.А. Апостолов, генераль-
ный директор АО «Транс-
нефть-Север» Д.Н. Вдовин, 
заместитель генерального 
директора по управлению 
персоналом и общим вопро-
сам АО «Транснефть-Север» 
А.Б. Швец, глава МОГО «Ухта»  

— руководитель админи-
страции М.Н. Османов, на-
чальник филиала ООО «Газ-
пром ВНИИГАЗ» М.В. Швецов, 
генеральный директор ООО 
«ЛУКОЙЛ Ухтанефтеперера-
ботка» А.Ю. Иванов.

Форум прошел в смешанном 
формате: очное участие и 
онлайн-подключение доклад-
чиков, со строгим контро-
лем за соблюдением всех 
санитарно-эпидемиологиче-
ских правил и требований.

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Задор, талант 
и эрудиция! 

В УГТУ отметили День студента

ень сту-
денчества 
немыслим 
без хули-
ганства, но 
обязатель-

но остроумного, интел-
лектуального и веселого. 
В Ухте в ряды прина-
ряженных памятников 
«вступил» легендарный 
основатель первого 
нефтяного промысла 
на земле Коми, архан-
гелогородский купец 
Федор Прядунов. Свой 
праздник студенты от-
раслевого университета 
в полной мере раздели-
ли с основоположником 
нефтяной промышлен-
ности, накинув на плечи 
Федору Савельевичу 
мантию выпускника УГТУ. 
Впрочем, возможно, ре-
бята тем самым вырази-
ли и глубокое уважение 
перед историческим 
подвигом рудознатца, 
достойного называться 
прародителем совре-
менной отечественной 
нефтяной отрасли и учи-
телем многих поколений 
ее специалистов.

Владимир ГААС

В УГТУ встретили День студента. Дата приурочена к основанию 
Московского университета в 1755 году императрицей Елизаветой 
Петровной, хотя официальная история торжества в России нача-
лась всего 17 лет назад. Из-за антикоронавирусных ограничений 
празднования прошли без привычного размаха, но программа 
Дня студента в УГТУ выдалась насыщенной. 

бизнес-инкубаторе от-
метили благодарствен-
ными письмами 65 
спортсменов, которые 
защищают честь ухтин-

ского вуза на региональных, рос-
сийских и международных со-
ревнованиях по единоборствам, 
легкой атлетике, баскетболу, ми-
ни-футболу, лыжным гонкам и 
другим видам спорта. По словам 
Германа Леппке, проректора по 

науке и инновационной деятель-
ности УГТУ, сложно переоценить 
важность здорового образа 
жизни: «Не просто так это гово-
рю, начав заниматься спортом в 
юношеские годы, я до сих пор ув-
лекаюсь им. Помню, как будучи 
студентом, я приходил после 
тяжелоатлетического помоста 
на лекции, и мне было намного 
легче выдержать 3-4 пары под-
ряд, воспринимать материал, по 
сравнению с теми, кто спортом 
не занимался».

Спортивная тема нашла от-
ражение и в дальнейшем празд-
новании. Специально ко Дню 
студента были организованы 
бесплатные катания на коньках 
возле «Буревестника», где все же-
лающие смогли попробовать свои 
силы, а более опытные студенты 
показать мастерство.

авершился День сту-
дента развлекатель-
но-интеллектуаль-
ной игрой StudLife 
2.0. В ней участвова-

ло шесть команд  — студенты, 
активисты и выпускники УГТУ. 
Они сразились за звание самых 
эрудированных. По итогам вик-
торины победителями стала 
команда «Архизавры», второе 
место у Profteam, бронза до-
сталась «Левой палочке Твикс». 
Призеры интеллектуального 
состязания получили грамоты 
и памятные подарки от проф-
союзной организации УГТУ.

ругим событием Дня студента стала 
встреча руководства вуза с активом 
университетских объединений. Сту-
денческий совет, институт тьюторства, 
совет волонтеров, «Профориентатор», 
студенческие отряды, секция обще-

ства SPE, информационное агентство УГТУ рассказа-
ли об итогах работы за прошлый год и поделились 
планами на 2022-й. По мнению Ивана Лебедева, 
начальника учебно-методического управления, ак-
тивная жизненная позиция во время студенчества  
— залог гармоничного развития личности.

 туденты нефтегазового факультета 
уверены, что новый семестр  — это 
как Новый год. Поэтому 25 января на 
входе главного корпуса организовали 
фотозону, где Дед Мороз и Снегуроч-

ка встречали всех студентов с подарками. Всем 
раздавали конфеты, а тем, кто успевал рассказать 
«дедушке» стихотворение, вручали полезные 
призы  — лапшу или гематоген. Удивительно, но в 
этот день в холле звучали как традиционные но-
вогодние стихи, так и строчки из произведений 
Пушкина, Есенина, Маяковского.

Д

В

Д

З

С

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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 Славный студенческий празд-
ник — отличный повод подвести 
итоги деятельности студенческих 
объединений за 2021 год, особен-
но когда действительно есть чем 
гордиться. В шорт-листе побед и 
достижений активистов УГТУ — 
первый спортивный фестиваль 
«Северяне», грантовый республи-
канский проект «Живой кёрлинг», 
грантовая поддержка проекта 
«Профадаптация», успешная дея-
тельность школ самоуправления. 
Краткий перечень дополнили 
сами представители студенческих 
объединений, подробно презен-
товав результаты деятельности 
своих сообществ за прошлый год. 
Студенческий совет, институт 
тьюторства, совет волонтерских 
объединений, «Профориента-
тор», студенческие отряды, SPE и 
студенческое информационное 
агентство УГТУ — названия этих 
сообществ всегда на слуху, их 
участники деятельны и активны, 
а потому и итоги работы — ин-
тересны и значимы: десятки ме-
роприятий различной направ-
ленности, деятельная помощь 
абитуриентам и первокурсникам, 
поддержка детей-сирот, экологи-
ческие акции и многое другое.

Константин Мальцев высоко 
оценил разнообразие и уровень 
работы активистов, отдельно 
отметив, что в меркантильный, 
сдержанный на душевные порывы 
век искреннюю и бескорыстную 
помощь переоценить невозмож-
но, а именно она является лейтмо-

тивом деятельности студенческих 
сообществ. Константин Рудольфо-
вич также призвал ребят — в пер-
вую очередь это касается пред-
ставителей научных объединений 
— способствовать вовлечению 
молодежи в научную жизнь вуза, 
акцентировав внимание на колос-
сальной заинтересованности в 
молодых ученых и УГТУ, и региона, 
и всей страны.

Смысловым ядром встречи 
стало свободное общение студен-
тов с представителями руковод-
ства. Ребята живо откликнулись 
на предоставленную возмож-
ность и задавали вопросы самого 
разного плана: от мировоззрен-
ческих философских до вполне 
практических. Приведем самые 
интересные.

На каких «столпах» сегодня 
стоит ухтинский универ-
ситет и в чем его сильные 
стороны?

— УГТУ близок к потребителям 
образовательных услуг, встроен в 
промышленный контекст региона, 
и это дает ему возможность на-
ладить учебный процесс в тесном 
партнерстве с ведущими отрас-
левыми компаниями, быть совре-
менным, выпускать специалистов, 
востребованных рынком труда. 
Двигатель университета — это 
его научные и педагогические ка-
дры, а фундамент — студенческое 
сообщество. Поэтому и от самих 
студентов, их мотивированной 
активности зависит необычайно 

много: привлекательность вуза в 
глазах партнеров и абитуриентов, 
организация и развитие новых на-
правлений подготовки.

Каковы ближайшие перспек-
тивы университета с учетом 
эпидемиологической обста-
новки?

 — Наши главные задачи се-
годня — контроль и мониторинг 
обстановки. И, конечно, незамед-
лительное реагирование на тре-
бования ответственных органов. 
В такой непростой и тревожной 
ситуации важно максимально 
здраво и взвешенно подойти к 
вопросам личной безопасности и 
личных же перспектив. Ряд компа-
ний, являющихся стратегическими 
партнерами УГТУ, уже выдвину-
ли требование к потенциальным 
практикантам: допуск на предпри-
ятие осуществляется только на ос-
новании сведений о вакцинации.

Как руководством вуза оцени-
ваются перспективы разви-
тия движения студенческих 
отрядов?

— Этому направлению адми-
нистрация вуза всегда уделяла 
самое пристальное внимание, 
считая его необходимым, спо-
собствующим и социализации 
молодых людей в коллективе, и 
получению практических профес-
сиональных навыков, и понима-
нию ценности труда.

В ухтинском университете 
тема студенческих отрядов всег-

да звучала по-особому: глава РСО, 
депутат Госдумы РФ, заместитель 
председателя комитета Госдумы 
по молодежной политике Михаил 
Киселев — председатель попечи-
тельского совета УГТУ. Ухтинский 
университет всегда поддерживал 
все инициативы движения и наме-
рен делать это впредь, поддержи-
вая участников РСО организаци-
онно и материально.

Что касается практики, в 
прошлом году УГТУ принял по-
рядка 20 человек на своих объ-
ектах, ведется активная работа 
с партнерами по летнему трудо-
устройству студентов. На дан-
ный момент в Республике Коми 
действует Координационный 
совет по работе студенческих 
трудовых отрядов, деятельность 
которого охватывает все больше 
как участников, так и потенци-
альных работодателей.

Отношение преподавателей 
к активистам, вынужденно 
пропускающим лекции из-за 
участия в важных мероприя-
тиях, не всегда можно назвать 
понимающим и терпимым. Как 
можно это преодолеть?

 — Нет ничего хуже человека, 
который инертен, ничего не хочет 
от жизни, ни в чем не заинтересо-
ван и ничем не занят. И с этой точ-
ки зрения университет — школа 
жизни, предоставляющая массу 
возможностей для самореализа-
ции, и вы большие молодцы, что 
пользуетесь ими.

С другой стороны, посещать 
все занятия — это прямая обязан-
ность студента. Именно получе-
ние качественного образования, 
профессии — его главная цель, 
и преподаватели вправе руко-
водствоваться в первую очередь 
именно этим соображением.

Между этими положениями 
нет никакого противоречия. Про-
сто сама ситуация приводит вас 
к одному из важнейших качеств 
взрослой жизни — необходи-
мости находить общий язык с 
очень разными людьми, аргумен-
тировать свои решения, уметь 
слушать и слышать оппонента. 
Конструктивное обсуждение во-
проса — единственный путь к вза-
имопониманию и навык, который 
пригодится вам на протяжении 
всей жизни.

Не обошлось и без сюрприза: 
студенты предложили включить в 
традиционную ежегодную премию 
«Студент года» новую номинацию 
«Преподаватель года». Константин 
Рудольфович и Иван Иванович 
согласились на инициативу ребят 
с готовностью, отметив, что пре-
подавателям и даже убеленным 
сединами профессорам отнюдь не 
чужды азарт и соперничество.

В заключение встречи активи-
сты университета были награжде-
ны благодарственными письмами 
за достижения в социально значи-
мой деятельности университета, 
а гости пожелали им дальнейших 
славных побед на общественном 
и профессиональном поприще.

25 января в УГТУ 
состоялась встре-
ча студенческого 
актива с админи-
страцией вуза

Инга КАРАБИНСКАЯ

На чем стоит ухтинский университет, как связаны вакцинация 
и производственная практика, почему умение находить общий 
язык  — важнейшая компетенция взрослого человека и многие 
другие интересные темы составили повестку встречи активи-
стов УГТУ с руководителями  — проректором по экономике и 
финансам Константином Мальцевым и начальником учебно-ме-
тодического управления Иваном Лебедевым.

Проректор 
по экономике и финансам 

Константин Мальцев
Фото из архива «АМ»

—  Нет ничего хуже человека, который инертен, ничего не хочет от жиз-
ни, ни в чем не заинтересован и ничем не занят. И с этой точки зрения 
университет – школа жизни, предоставляющая массу возможностей для 
самореализации.

Проректор по экономике и финансам Константин МАЛЬЦЕВ
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— Сегодня уже 6-й день зимних Олим-
пийских игр в Пекине. 95 стран-участниц, 
более 4 000 атлетов борются за звание 
чемпионов, а аналитики не оставляют 
надежды, что в этом году российская 
сборная может завоевать рекордное для 
себя количество медалей — 34 штуки! 
Поживем, посмотрим, поболеем, ведь 
20 февраля — в день закрытия Олимпи-
ады — будут разыграны заключительные 
комплекты наград — в керлинге, бобслее, 
хоккее и лыжных гонках. Так что надежда 
еще есть…

Но помнится мне, что в 2008-м в том 
же Пекине мы стали третьими после Китая 
и США. И с отставанием тогда пришлось 
смириться. 

Китай вкладывает в спорт миллиарды 
долларов и муштрует своих спортсменов, 
возможно, с единственной целью — по-
казать миру, что «эпоха ста лет унижений» 
давно закончилась, а КНР — великая стра-
на с социальной системой и светлым бу-
дущим. Тогда, в 2008-м, в Пекин приехала 
российская молодежь, воспитывавшаяся 
в провальные 90-ые, а прославленные со-
ветские атлеты уже ушли из спорта. 

Сегодня ситуация со спортом в нашей 
стране другая. Вероятно, сделав опреде-
ленные выводы, чиновники все же взяли 
за основу самую эффективную, пусть и 
долгосрочную, концепцию трех П: посте-
пенно, правильно, постоянно. Постепенно 
набирать обороты, правильно выбирать 
маршрут и постоянно работать над по-
ставленной задачей. 

Что ж, даже если в этом году нам не 
удастся добиться заветных целей, то у 
спортсменов   это не последние состяза-
ния. 

Интересно, что наши спортсмены с 
ограниченными возможностями на раз-
личных соревнованиях всегда перекры-
вают достижения своих здоровых коллег. 
Вероятно, постоянное сопротивление 
действительности закаляет дух этих лю-
дей настолько, что состязания для них ста-
новятся просто праздником. На Паралим-
пиадах медали тоже считают, но не с такой 
остервенелостью, как на обычных Олим-
пиадах. Потому что любой участник Пара-
лимпийских игр — человек, поставивший 
перед собой цель преодолеть свой недуг,  

— уже победитель. 
Но я отвлеклась и, возвращаясь к 

концепции трех П, хочу напомнить: она 
работает во всех сферах деятельности и 
доказала свою эффективность! Так что, на-
пример, студентам УГТУ её тоже можно 
взять на вооружение и стать на выпускных 
экзаменах триумфаторами студенческого 
марафона.

 

Виктория СЕРГЕЕВА

Трудоустройство выпускников в чем-то 
похоже на лотерею: хочется не просто 
выиграть, а выиграть по-крупному. 
Ведь в работе важно не только «где» 
и «сколько». Вопрос интереса играет 
первостепенную роль. Андрею Никола-
евичу Волкову повезло. Будучи студен-
том, в 1987 году он вытащил счастли-
вый билет и в числе перспективных 
молодых специалистов был приглашен 
на работу в отдел комплексных ис-
следований пластов и скважин Коми 
филиала ВНИИГАЗа (прим. ред.  — в на-
стоящее время филиал ООО «Газпром 
ВНИИГАЗ» в г. Ухте). Получив серьез-
ный профессиональный опыт, сегодня 
он сам возглавляет родной отдел и не 
теряет связи с подарившей путевку в 
жизнь альма-матер.

Андрей Николаевич, попав в филиал 
ВНИИГАЗа, Вы сразу окунулись в науч-
ную работу. Быстро адаптировались?

— Сначала я был трудоустроен во 
ВНИИГАЗ на практику, а четвертый и пятый 
курсы уже работал на 0,25 ставки: днем 
учился в институте, а затем приходил на 
работу. Мои наставники — Николай Васи-
льевич Долгушин и Евгений Михайлович 
Гурленов, сами бывшие выпускники наше-
го вуза — были очень увлечены работой 
и подавали достойный пример. Мы зани-
мались решением конкретных производ-
ственных задач на Вуктыльском месторож-
дении, которое на тот момент являлось 
главным объектом научных исследований 
Коми филиала ВНИИГАЗа. Что было для 
меня важно — здесь можно было порабо-
тать и головой, и руками. 

То есть, выбирая при поступлении 
специальность, Вы искали некий баланс 
между умственным и физическим 
трудом? 

— Начнем с того, что после окончания 
школы я не хотел уезжать из Ухты. Плюс я 
занимался в детско-юношеской спортив-
ной школе и хотел продолжить играть в 
баскетбол. Поэтому выбирал учебное за-
ведение исходя из того, насколько оно бу-
дет отвечать этим запросам. В этом плане 
Ухтинский индустриальный институт по-
дошел идеально: можно было получить 
высшее образование и одновременно 
играть в составе институтской сборной. В 
то время базовыми специальностями были 
МОН и ТКМ (прим. ред. — сегодня РЭНГ). 
Прикинул, что мне ближе и, несмотря на 
то что на ТКМ был самый большой конкурс, 
подал документы туда. После первого кур-
са, в 1983 г., меня призвали в армию. Это 
был первый год, когда под призыв попада-
ли студенты вузов. Когда вернулся после 
службы, группа была уже другая. Ребята в 
основной массе — выпускники подгото-
вительного отделения, все старше меня, 
многие уже с опытом трудовой деятельно-
сти. Это в какой-то мере поспособствова-
ло появлению спортивного азарта в учебе. 
Ну и, конечно, преподаватели, которые 
умели преподнести материал интересно 
и нестандартно, сыграли серьезную роль 
в профессиональном становлении. Виктор 
Гельмутович Рейтенбах, Геннадий Василье-
вич Рассохин, Владимир Сергеевич Хаин, 
Арон Израилевич Бер — никто их них не 
читал лекции по учебникам. Это был всегда 
экспромт, который подкреплялся приме-
рами из жизни. Цель была не просто дать 
материал, а донести его и получить обрат-
ную связь от студентов. Я всегда с теплотой 
вспоминанию УИИ. То, что это именно выс-

шее учебное заведение, чувствовалось во 
всем! Несмотря на то что в те годы не было 
такого активного продвижения бренда как 
сегодня, институт котировался очень вы-
соко.

Так понимаю, что университет в Ва-
шей жизни присутствует и сегодня?

— Это часть моей жизни. Это моя исто-
рия, история моей семьи. Радостно ви-
деть, как университет изменился внешне, 
приятно прогуливаться по вечерам около 
родного корпуса «А». Ухтинский филиал 
ВНИИГАЗа связывают с УГТУ практически 
родственные отношения, начало которым 
положил в 1980 г. Геннадий Васильевич 
Рассохин. Сегодня в филиале создано не-
сколько базовых кафедр, в УГТУ открыта 
именная лаборатория, наши сотрудники 
читают лекции и ведут практические за-
нятия. В числе других специалистов я вы-
ступаю руководителем дипломных работ 
у бакалавров и магистров. При этом вижу 
свою задачу в том, чтобы студент написал 
не просто проходную работу, а подгото-
вил качественный проект, который найдет 
практическое применение. 

Сколько процентов сотрудников воз-
главляемого Вами отдела составляют 
выпускники ухтинского вуза?

— Думаю, процентов семьдесят. Это 
в основном разработчики и геологи. Мо-
лодежь — почти все выпускники нашего 
университета. Специалисты среднего зве-
на окончили Ухтинский индустриальный 
институт. 

По каким критериям Вы подбираете на 
работу специалистов?

— Я бы сказал, что не только мы вы-
бираем, но и люди сами выбирают работу 
у нас. В свое время отдел был создан как 
промысловый. Поэтому исследователь-
ские работы на месторождениях составля-
ют довольно большой процент от объема. 
Просто посидеть за столом и написать от-
чет не получится. Для тех, кому нравится 
работать и умственно, и физически, у нас 
просто идеальные условия. 

Производственная наука тем и инте-
ресна, что задачи постоянно меняются. 
Это положительным образом сказывается 
на квалификации наших специалистов, ко-
торые умеют видеть проблему в комплек-
се. Я всегда говорю новым сотрудникам: 
работа в нашем отделе — это возможность 
составления идеального резюме. Даже 
студенческая практика во ВНИИГАЗе обе-
спечивает дополнительный бонус при тру-
доустройстве на производственные пред-
приятия. Ведь одно дело, если в резюме 
указано «работал оператором», и совер-
шенно другое, когда написано «принимал 
участие в выполнении научно-исследова-
тельских работ».

Если бы Вам представилась возмож-
ность прорекламировать универси-
тет, что бы Вы сказали?

— УГТУ дает большие возможности 
для самореализации студентов. Особенно 
для тех, которые четко знают, чего хотят. 
Университет играет не только серьезную 
градообразующую роль, но и является 
своеобразной визитной карточкой нашей 
республики. Радует, что студентов много, 
что атмосфера в вузе благоприятствует 
реализации их способностей. Очень важ-
ным воспитательным моментом является 
сопровождение всех официальных меро-
приятий исполнением государственного 
и университетского гимнов. Приятно, что 
университет стал опорным вузом Газпро-
ма. Теперь главное — удержать планку.

Фото из архива филиала
 ООО «Газпром ВНИИГАЗ» в г. Ухте

ГОРДОСТЬ 
ВУЗА — 

его выпускники

Главный редактор 
Центра СМИ УГТУ
Светлана ЯНДЫЛЕТОВА

Стала известна сумма премиальных, 
которые получат медалисты зимней 
Олимпиады в Пекине. В интервью РИА 
«Новости» министр спорта Олег Матыцин 
заявил, что золотые медалисты Олим-
пиады в Пекине получат по 4 миллиона 
рублей, обладатели серебряных наград 

— по 2,5 миллиона рублей, а бронзовые 
призёры — 1,7 миллиона рублей.

Матч ТВ

Андрей Волков:
«Университет — 
это часть моей 
жизни»
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АНЕКДОТЫ ANEKDOTOV.NET

:)

После начала Олимпиады на 
китайских рынках в России 
появились олимпийские медали 
всех достоинств по всем видам 
спорта. Медали ничем не от-
личаются от настоящих, о чем 
свидетельствует надпись «на-
стоящая» на ребре.

— Прораб! Лопата поломалась! 
— Обопрись о бетономешалку. 

— Алло! Служба поддержки? Вы 
не знаете, почему, когда я грызу 
сухари, у меня изображение на 
мониторе дрожит? 

Вовочка говорит отцу: 
— А нам вчера в школе рассказы-
вали про экологически чистые 
методы борьбы с паразитами! 

— Это тапками, что ли?

Диaлoг в мaгaзинe. 
Пoкупaтeльницa:

— Cкaжитe, пoжaлуйcтa, у вac 
ecть oднoтoнныe пaкeты?

— Heт и нe былo. Ecть тoлькo 
нa 5 и 10 килoгрaммoв. 

Наступил тот возраст, когда 
начинаешь радоваться несо-
стоявшейся тусовке.

— Дорогая, как же так, ты из 
Адлера и не умеешь плавать?

— А ты, житель Домодедово, 
умеешь летать?

— Цeлый дeнь книгу из инeтa 
скaчaть пытaюсь, нo пo ссылкaм 
всё врeмя к прoституткaм 
пoпaдaю.

— Moжeт, книгa у них? 

Дeньги в кaрмaнe — eщe нe крылья, 
нo пoхoдку мeняют...

Анжелика ЛУДНИКОВА

23 января в Ухте прошел Открытый 
турнир ЧОУ «НШ «Росток» «Шахматные 
надежды» среди начальных классов 
общеобразовательных школ города. В 
2022 году соревнования прошли в деся-
тый раз, по традиции поддержку оказало 
ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ».

Несмотря на все ограничения, связанные 
с пандемией коронавируса, на турнир заяви-
лись 10 команд из восьми школ Ухты. Всего в 
соревнованиях выступили 38 юных спортсме-
нов.

Традиционно соревнования прошли по 
швейцарской системе. По условиям турнира 
на размышление дается всего 10 минут с до-
бавлением 5 секунд за каждый сделанный 
ход.

 — Отрадно, что вопреки всем трудно-
стям и ограничениям соревнования прошли 
успешно. Ребята  — большие молодцы,  — от-
метил главный судья соревнований Дмитрий 
Уляшов. — Жаль, что некоторые учебные за-
ведения не смогли принять участие из-за ка-
рантина. Зато «Росток» и Русская классиче-
ская школа выдвинули по две команды.

Как и в прошлом году, в командном за-
чете победу одержала команда 21-й школы, 
на втором месте — шахматисты из Гимназии 
иностранных языков, а бронзу «Шахматных на-
дежд» на этот раз завоевали юные спортсмены 
из СОШ № 2. 

Победителями на своих досках стали Ни-
кита Береговой (МГИЯ), как и в прошлом году, 

и трое учеников из 21-й школы — Степан Са-
мойличенко, Дамир Нажипов и Елизавета Ар-
хипова.

Победители и призеры получили медали, 
кубки, грамоты. Командам, вошедшим в трой-
ку лучших, вручили по сертификату на приоб-
ретение пиццы, всем участникам достались и 
сладкие призы.

На этот раз всех юных спортсменов ждал 
большой сюрприз. Каждому вначале был вы-

дан браслет с номером, а в конце турнира 
прошел розыгрыш ценного приза  — беспро-
водных наушников. И Артем Рочев, которому 
пока не повезло в шахматных баталиях, стал 
обладателем такого замечательного подарка. 
Отличный стимул вновь участвовать в сорев-
нованиях. 

По традиции финансовую поддержку шах-
матному турниру оказал учредитель школы 
«Росток»  — ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ».

Инга КАРАБИНСКАЯ

К сожалению, ни одна самая подробная экс-
курсия не позволит составить представление 
о каждой уникальной вещи, ее интересной и 
правдивой истории. Авторы решили испра-
вить этот недочёт и предлагают вам рассмо-
треть некоторые экспонаты музея пристально 
и подробно, не выходя из дома.

Знакомьтесь с экспонатами онлайн! Рассказ о 
первом экспонате. 

Начнём с первого зала, в котором представле-
ны артефакты дореволюционного периода Ухты и 
радиевого промысла.

К сожалению, сегодня уже невозможно допод-
линно установить, как именно и откуда этот экспо-
нат попал в музей УГТУ. Однозначно судить можно 
лишь о том, что он служил верой и правдой жите-
лям Печорского района Республики Коми и был из-
готовлен в конце XIX  — начале XX века.

Ларь — большой деревянный ящик с откид-
ной крышкой, предназначенный для хранения 
предметов хозяйственного обихода. Если кованый 
сундук, запиравшийся навесным замком, обычно 
был хранилищем дорогих, ценных для семьи пред-
метов, то ларь фактически выполнял функции не-
большой мобильной кладовой и предназначался 
для всякой всячины — утвари, съестных припасов, 
а на базаре использовался для хранения товара. 

Малый ящик с откидной крышкой называется 
ларцом. Размеры ларца меньше чем два локтя* в 
длину, локоть в высоту и локоть в ширину, разме-
ры ларя — больше.

Отличие ларя от сундука состоит в упрощённо-
сти форм и в отсутствии украшений.

А что вы используете для хранения вещей в ва-
шем доме? Делитесь идеями! 

*Локоть — устаревшая мера длины, равнявшаяся длине руки 
от пальцев до локтя. По различным источникам  — от 38 до 47 см.

ЭКСПОНАТ 
В ОБЪЕКТИВЕ

В Ухте прошел юбилейный турнир 
«Шахматные надежды»

На официальной странице 
УГТУ «ВКонтакте»
https://vk.com/ustu_official 
открыта новая рубрика. 
Она посвящена экспонатам 
музея УГТУ.

Фото Анжелики ЛУДНИКОВОЙ

Фото Инги КАРАБИНСКОЙ 
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Все товары и услуги сертифицированы и лицензированы

Архитектор — главный, старший строитель, руководитель всех строительных работ. 
В отличие от простых исполнителей имеет определённый замысел, символическую 
идею (выраженную в форме проекта), благодаря которым простое утилитарное 
сооружение, строительная конструкция превращаются в художественный образ — 
композицию.

Из словаря В.Г. ВЛАСОВА 


